MERCOSUR Y COMUNIDAD SUDAMERICANA DE NACIONES ; HACIA DÓNDE VAN?

Noemí B. Mellado (1)
Universidad Nacional de La Plata (Argentina)
mellado @netverk.com.ar

La problemática de estudio

La Primera Cumbre de la Comunidad Sudamericana de Naciones –Brasilia, 29 y 30 de septiembre de 2005- pone en evidencia las necesidades, problemas y contradicciones de nuestra Región. Necesidades, porque la integración aparece como una de las mejores estrategias para la ampliación de los débiles mercados nacionales. Problemas, por las grandes diferencias objetivas en lo político, económico y social que obstaculizan los procesos de integración. Contradicciones, por la existencia de distintas visiones ideológicas, estratégicas y de posicionamiento de los Estados integrantes de la Comunidad frente a su inserción internacional y al poder hegemónico mundial de Estados Unidos de Norte América, la que se demuestra en el marco de las negociaciones con el Área de Libre Comercio de las Américas –ALCA-.

Pese a las conductas dispares, los mismos países conforman la Comunidad Sudamericana de Naciones –CSN-, con la firma de la Declaración del Cusco -8 de diciembre de 2004- y la Declaración de la Primera Cumbre de la CSN, comprometiéndose a impulsar "la concertación política y diplomática" y la convergencia entre MERCOSUR-CAN y Chile con vista a lograr una zona de libre comercio a la que se asociarán Surinam y Guyana. Así queda integrada por doce países latinoamericanos.

Si bien el ideario de la integración latinoamericana se encuentra ligado a la emancipación de nuestros pueblos, la historia de esta integración pone en evidencia, a través de los sucesivos fracasos, que ella no se construye sólo con la voluntad de los líderes políticos, por lo que es pertinente preguntarse sobre los propósitos y viabilidad de la CSN.

El MERCOSUR, por su parte, se encuentra involucrado en varios frentes de negociación, como estrategia de inserción en el mercado mundial, con matices distintivos en cuanto a su naturaleza y niveles de profundización. Mientras que, en su frente interno debió afrontar recurrentes contradicciones entre las políticas comerciales aplicadas en los ámbitos nacionales y los compromisos asumidos por los Estados Partes. Así, se generaron una serie de conflictos que obstaculizaron el avance del proceso y su resolución quedó sujeta a la voluntad de los gobiernos nacionales ante la discordancia entre las percepciones política y económica que quían las negociaciones.

La discordancia tampoco está ausente en el marco extra bloque e induce a planteamos interrogantes tales como: cuál es el cimiento en el que se asienta la creación de una CSN, si responde a prioridades económicas o si sus motivaciones son políticas en el espacio territorial de Sudamérica, ya que el propósito explícito de "consolidar una comunidad latinoamericana para el desarrollo de una visión conjunta que contribuya a fortalecer nuestra participación en los diálogos hemisféricos y globales" (2) aparentemente tiene como fin potenciar la capacidad de negociación externa de los países. A su vez cabe preguntarse si ello es meramente retórico.

Si el MERCOSUR no acentuó su integración, cuáles son los nuevos factores que impulsan la Comunidad Sudamericana de Naciones e inciden para que puedan hacerlo desde la complejidad del relacionamiento regional. Si la CSN se basa en la convergencia de los sistemas CAN-MERCOSUR cuáles son las condicionantes negativas para la profundización de la integración; qué acciones se emprenderán en el marco de las áreas definidas como prioritarias para la superación de los obstáculos; cuáles son los factores que potencian la integración y qué acciones se tomaron para promoverlos. Considerando que la CSN nació con una estructura institucional apoyada en declaraciones voluntariosas y no en hechos, que los países integrantes se encuentran involucrados en un sin fin de acuerdos comerciales y, que desde su comienzo es indefinida respecto al destino a seguir, es posible analizar si sus propias contradicciones la harán declinar ante la coexistencia de distintos estadios de integración

Por otra parte las negociaciones desde el MERCOSUR y en la CSN están inmersas en dos marcos ideológicos diferenciados: uno, supone que todo es posible en función de la soberanía o del desarrollo socioeconómico y otro, está atado a la ideología difusora de las virtudes de la globalización que, como dinámica socioeconómica y política arrolladora, señala la inexistencia de otra alternativa y la inutilidad de toda pretensión tendiente a torcer su poder. Esta concepción se liga con una visión comercialista de la integración y no percibe otra dimensión que la ampliación del mercado regional. Complementariamente, existen interpretaciones erróneas que consideran a la integración como un valor en sí mismo cuando no lo es, porque depende del modelo, grado, objetivos e instrumentos. Este error conceptual lleva a proyectar sobre la integración económica los supuestos de un criterio de

"eficiencia mundial" conforme a los postulados de la economía clásica y neoclásica ignorando las diferencias estructurales entre países.

La problemática anunciada nos lleva a formular como hipótesis orientadora de la investigación que en el actual relacionamiento regional parecen no existir nuevos factores y desafíos que impulsen el proceso de integración de la CSN como tampoco una convergencia necesaria de factores positivos y de acciones tendientes a superar los obstáculos, lo que llevaría a afirmar la naturaleza retórica del proyecto como sus pretensiones refundacionales.

Objetivos e importancia del estudio

El objetivo general de este estudio está dirigido a identificar las condicionantes negativas y positivas que inducen a un relacionamiento regional de mayor complejidad y determinar la naturaleza de la base de su sustentación. Para el logro de este propósito se tendrá en cuenta que los nuevos acuerdos de integración desbordan los marcos conceptuales de la Teoría de la Integración y nos enfrentan ante una realidad de negociaciones entrecruzadas y paralelas en diferentes ámbitos -subregional, regional, hemisférico y continental-, de necesaria consideración.

El solo aporte de nuevos conocimientos que contribuyan al estudio de la CSN constituye por sí mismo un hecho auspicioso, ya que si bien se basa en la convergencia de los sistemas MERCOSUR-CAN sobre los cuales existe una literatura muy variada, la misma es limitada para abordar la problemática generada por los múltiples relacionamientos. Ello nos obliga a trabajar en distintos niveles, desde los procesos más simples a los de mayor complejidad y escala. Por lo general, los estudios se fundan en gruesos diagnósticos que cuantifican la potencial ganancia de mercados y se vinculan directamente con la liberalización irrestricta del comercio regional desvalorizando incluso aquellas cuestiones que constituyen el meollo de una negociación, aun comercial, producto de la convergencia de dos esquemas de integración.

Estas consideraciones marcan no sólo la importancia del estudio sino su originalidad en el marco identitario que nos caracteriza:

- La articulación con la línea de investigación desarrollada por este Instituto de Integración Latinoamericana desde hace más de una década.
- La concepción multidimensional de la integración que se adopta, entendida como un "proceso de creación de un espacio económico, político, y social por la interpenetración estructural y voluntaria de los Estados-Partes a partir de intereses comunes que tiene como objetivo el desarrollo".
- La perspectiva teórica crítica a la teoría comercialista o liberal de la integración para abordar al objeto de estudio.

Las negociaciones para la constitución de la CSN resultan una opción que reclama ser analizada con profundidad ya que el cuestionamiento que genera afecta a la viabilidad del proceso. De allí la importancia que adquiere romper el círculo vicioso de la integración meramente comercialista, tratando de detectar intereses y percepciones comunes que permitan avanzar en otras dimensiones, para que el proyecto tenga largo aliento. Es precisamente en este marco que adquiere sentido la investigación para identificar aquellos factores que pudieren afectar o impulsar el proceso. Tratando de superar los análisis unilaterales que revalorizan las instituciones en tanto actores independientes que inciden sobre el hecho político.

Encuadre metodológico

El objeto de estudio se aborda desde una perspectiva multidisciplinaria -jurídica, socioeconómica y política- y con un enfoque interpretativista y crítico. Se adopta el pluralismo metodológico, ya que la investigación presenta aspectos que requieren del cuantitativismo en cuanto a técnicas de medición y de manejo estadístico de datos; pero a su vez requiere del cualitativismo desde la naturaleza semántica del discurso, centrando nuestra atención en las percepciones que los actores tienen de la realidad socioeconómica, jurídica y política de la región. Se utilizará la triangulación metodológica a fin de superar las limitaciones que pudieren surgir por la aplicación de un solo método.

Asimismo, se utilizará el método comparativo para diferenciar metas, alcances e instituciones de cada uno de los esquemas en estudio que permita dilucidar las posibles compatibilidades o incompatibilidades existentes, atendiendo a su naturaleza y niveles. Las técnicas a utilizar pasarán desde el análisis de contenido, de las negociaciones y acuerdos logrados en el ámbito regional, al análisis del discurso de los actores involucrados en las negociaciones, sobre la base de la información periodística y sus declaraciones en documentos. También entrevistas a informantes claves y entrevistas semiestructuradas a funcionarios públicos comprometidos con las negociaciones, tendientes a explorar empíricamente la correspondencia entre la manifestación retórica del

funcionario y el contenido de las acciones emprendidas. Aquí se tratará de identificar expectativas respecto a las negociaciones con la CSN y manejo que tiene de los mecanismos e instrumentos de políticas de integración, con el fin de reconocer las acciones técnicas tendientes a superar los condicionantes negativos e incrementar los positivos –sin obviar la coordinación intergubernamental que pudiere existir-.

Notas

(1) Equipo de Investigación

Director: Noemí B. Mellado

Integrantes: Rita M. Gajate, Marina Lanfranco, Ricardo Sebastián Piana, Carmen Rosa Schaposnik y Martín Tetaz

Unidad de Ejecución: Instituto de Integración Latinoamericana, Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales, Universidad Nacional de La Plata.

(2) DECLARACIÓN DEL CUSCO. Perú, 7 de diciembre de 2004. Texto Oficial. WWW.comunidadandina.org

Bibliografía

ARAOZ Mercedes; "Integración y competitividad en un mundo globalizado: el caso de la Comunidad Andina", en: "Capítulos", Nº 49, marzo, Sistema Económico Latinoamericano -SELA-, Caracas, Venezuela, 1997.

AROCENA Martín; "EL pacto andino: estructura y funcionamiento", en: El Pacto Andino, América Latina y la Comunidad Económica Europea en los años ochenta, Universidad Libre de Bruselas, CEE, INTAL, Buenos Aires, Argentina, 1984.

BELA BALASSA J. D.; "Teoría de la Integración Económica", Primera Edición en español, UTEHA, México, 1964.

BALON Eduardo; "La estrategia de la lucha contra la pobreza en América Latina y la región andina en la década de los noventa", en: Revista Española de Desarrollo y Cooperación, Nº 12, primavera, Universidad de Madrid, España, 2003.

BELLO DE ARELLANO María Eugenia; "El sistema Andino de Integración y la Comunidad Andina", en: Aldea Mundo, CEFI, Universidad de los Andes, Año5, Nº 9, mayo-octubre, Venezuela, 2002.

BEST, Edward. "Sistemas institucionales para la integración regional", en: Integración Latinoamericana, Año 19, Nº 202, julio, INTAL, Buenos Aires, Argentina, 1994.

BIZZÓZERO Lincoln; "La construcción de la dimensión social en los nuevos regionalismos. El caso del MERCOSUR", SELA – AECI, noviembre, Bolivia, 2000.

BORON Atilio; "Pensamiento único y resignación política: los límites de una falsa coartada", en: Tiempos violentos. Neoliberalismo, globalización y desigualdad en América Latina, CLACSO, Eudeba, agosto, Buenos Aires, Argentina, 1999.

BOUZAS Roberto y FRENCH-DAVIS Ricardo; "La globalización, y la gobernabilidad de los países en desarrollo", en: Revista de la CEPAL, número extraordinario, CEPAL, cincuenta años, Reflexiones sobre América Latina y El Caribe, Naciones Unidas, Santiago, Chile, 1998.

CÁRDENAS José; "El proceso de desarrollo del grupo Andino: pasado, presente y futuro, en: América Latina en el mundo de mañana, Editorial Nueva Sociedad, Caracas, Venezuela, 1987.

CENTRO DE ECONOMÍA INTERNACIONAL; "MERCOSUR-COMUNIDAD ANDINA: Una negociación compleja", Panorama del MERCOSUR, Centro de Economía Internacional, Julio, Argentina, 1999.

CEPAL; "El regionalismo abierto en América Latina y el Caribe", Naciones Unidas, CEPAL, 13 de enero, LC/G 1801, Revista 1-P, septiembre, Santiago, Chile, 1994.

CIOTTI Pablo Alejandro; "ALCA, Pasado, Presente, ¿Futuro?", en: "Contacto", Revista de la Comisión Provincial de Jóvenes Abogados, Colegio de Abogados de la Provincia de Buenos Aires, Nº 10, octubre, La Plata, Argentina, 2001.

COMUNIDAD ANDINA; "Intercambio comercial entre la Comunidad Andina y MERCOSUR. 1994-2003", Secretaría general, Documento Estadístico, SG/086, 27 de mayo de 2004.

CORPORACIÓN ANDINA DE FOMENTO; "Competitividad en la región andina", Informe Anual, Venezuela, 1999.

DI BIASI Héctor N. "La Comunidad Andina de Naciones: Treinta años de Integración ¿futuro con MERCOSUR?", en: Cuadernos de Negocios. Internacionales e Integración, enero-junio, Año V, Nº 21-22, Facultad de Ciencias Empresariales, Universidad Católica de Uruguay, Uruguay, 1999.

ESTAY REYNO Jaime (Compilador); "La economía mundial y América Latina. Tendencias, problemas y desafíos", Colección Grupos de Trabajo, de CLACSO, 1ra. Edición, Buenos Aires, Argentina, 2005.

ESTAY REYNO Jaime – SANCHEZ Germán (Coordinadores); "El ALCA y sus peligros para América Latina", Colección Campus Virtual de CLACSO, 1ra. Edición, Buenos Aires, Argentina, 2005.

 $EUROLAT; \ "ALADI: \ Acuerdo \ MERCOSUR-CAN", \ en: \ Carta \ Informativa, \ CELARE, \ A\~no \ 11, \ octubre-noviembre, \ N^o \ 60, \ Chile, \ 2004.$

EUROLAT; "CAN-MERCOSUR. Fase final del Acuerdo", en: Carta Informativa, CELARE, Año 11, julio-septiembre, № 59, Chile, 2004.

EUROLAT; "MERCOSUR-CAN. Acuerdo de Libre Comercio", en: Carta informativa, CELARE, Año 11, diciembre-enero, № 54, Chile, 2003.

EUROLAT; "CAN: Confirman mercado común para el 2005", en: Carta Informativa, CELARE, Año 7, junio-julio, Nº 33, Chile,

2000.

EUROLAT; "CAN. Cierre de negociaciones con Argentina", en: Carta Informativa, CELARE, Año 7, abril-mayo, Nº 32, Chile, 2000.

FERRER Aldo; "Hechos y ficciones de la globalización", Fondo de Cultura Económica (FCE), Buenos Aires, Argentina, 1997.

FERRER Aldo; "América Latina y la globalización", en: Revista de la CEPAL, número extraordinario, CEPAL, cincuenta años, Reflexiones sobre América Latina y El Caribe, Naciones Unidas, Santiago, Chile, 1998.

FERRER Aldo y JAGUARIBE Helio; "Argentina y Brasil en la globalización", Fondo de Cultura Económica (FCE), Buenos Aires, Argentina, 2001.

FOLHA DE SAO PAULO; "Kirchner deja la cumbre y es criticado por Lula", "Kirchner volvió a Argentina sin participar de la cumbre", 1/10/05.

FRAMBES-FUXEDA Aline; "Aspectos sociales y políticos en la Integración del Grupo Andino", Confederación Latinoamericana, Edificio de un proyecto para el futuro, Libros Homines, Tomo Extr., Nº 7, julio, Puerto Rico, 1990.

FURTADO Celso; "El capitalismo Global", Fondo de cultura Económica, Colección popular 559, Traducción de Jorge Eduardo Navarrete, México, 1999.

FURTADO Celso "Teoría y Política del desarrollo económico", Siglo XXI, Buenos Aires, Argentina, 1971.

GIACALONE Rita, editora; "CAN-MERCOSUR a la sombra del ALCA", primera edición, Mérida, Venezuela, 2003.

GIACALONE Rita, "La regionalización del acero en América Latina. El caso del Consorcio Amazonia", Editorial Biblos, Buenos Aires, Argentina, 2004.

GIL, Julio César; "El ALCA, un paso más en la consolidación de la Comunidad Andina", en: Revista "Capítulos", N° 62, mayoagosto, Sistema Económico Latinoamericano –SELA-, Caracas, Venezuela, 2001.

GIL, Julio César; "La sociedad civil ante la integración regional y hemisférica", SELA -AECI, Bolivia, 2000.

GRUNWALD Joseph; "¿Integración económica hemisférica?. Algunas reflexiones", en: Integración Latinoamericana, Año 17, Nº 181-182, agosto - septiembre, INTAL, Buenos Aires, Argentina, 1992.

GURRIERI Adolfo; "La obra de Prebisch en la CEPAL", Lecturas Nro. 46, Serie dirigida por Oscar Soberón M., Fondo de Cultura Económica (FCE), México, 1982.

GUTIERREZ Alejandro; "la Comunidad Andina de naciones: el difícil camino de la Integración Regional", en: Briceño Ruiz J. (compilador), Escenarios de la Integración Regional en las Américas, Universidad de los Andes, mayo, Venezuela, 1999.

GUTIERREZ Alejandro; "La Comunidad Andina de Naciones: balance y perspectivas", en: Aldea Mundo, Revista sobre fronteras e integración, CEFI, Universidad de los Andes, Año 2, Nº 6, octubre-abril, San Cristóbal, Tachira, Venezuela, 1999.

HALPERIN Marcelo; "Principios Jurídicos del multilateralismo económico. Situación de los países en desarrollo", Colección Aroha, Buenos Aires, Argentina, 2004.

HAYES MICHEL Eric; "Importancia del Tribunal de Justicia en la Integración Andina", Primer Congreso Internacional de Ciencias Jurídicas y Sociales en Materia de Integración Regional, Argentina, La Plata, Argentina, 1997.

HONOJOSA OJEDA Raúl – LEWIS Jeffrey – ROBINSON Sherman; "¿Simón Bolívar vuelve a cabalgar? Hacia una integración entre el TLCAN, MERCOSUR y la Región Andina", en: Integración y Comercio, BID-INTAL, Nº 1, Año1, enero-abril, Argentina, 1997.

IBARLUCIA Miguel; "Empresas, sociedad y democracia", Ensayo Científico Jurídico, Buenos Aires, Argentina, 1996.

INFORME INDUSTRIAL; "Acuerdo MERCOSUR-CAN. Abriendo el cambio a la Integración Sudamericana", en: Informe Industrial, Revista de Economía y Política industrial, Año XXVII, Nº 196, septiembre-octubre, Argentina, 2004.

INTAL -INSTITUTO PARA LA INTEGRACIÓN DE AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE-; "Comunidad Andina. Acuerdo MERCOSUR-CAN", Revista del INTAL Nº 28, noviembre, Argentina, 1998.

INTAL "Comunidad Andina. Balance y Perspectivas de la CAN", Carta Mensual, BID-INTAL, Nº 41, diciembre, Argentina, 1999.

JAGUARIBE Helio, "América Latina y la formación de un orden mundial multipolar", en: Revista "Capítulos", N° 62, mayo-agosto, Sistema Económico Latinoamericano -SELA-, Caracas, Venezuela, 2001.

KOTZ Hans Helmut - GRETSCHMANN Klaus; "Convergencia de diferentes niveles de integración económica. La experiencia europea", en: Integración Latinoamericana, Año 19, Nro. 203, agosto – septiembre, Buenos Aires, Argentina, 1994.

LULA Da SILVA Luiz Inácio, en: "Brasil acoge primera cúpula de la Comunidad Sudamericana de Naciones", WikiNews, octubre 1, 2005.

MARCHAL André; Integración y regionalización en la Economía Europea, Seminarios y Ediciones S.A., Madrid, España, 1970.

MELLADO Noemí B.; "El Modelo del MERCOSUR", en "Aportes para la Integración Latinoamericana, Año I, № 2, diciembre, La Plata, Argentina, 1995.

MELLADO Noemí B.; "Integración regional. Insuficiencias de las perspectivas teóricas", en: Anales de la Facultad de Ciencias

Jurídicas y Sociales, UNLP, Argentina, (en prensa).

MILNER Helen; "Industries, Governments, and Regional Trade Blocs", en: Edward D. Mansfield y Helen Milner (Eds.), The Political Economy of Regionalism, Columbia University Press, Nueva York, 1997.

MONIZ BANDEIRA Luiz Alberto; "Argentina, Brasil y Estados Unidos. De la Triple Alianza al MERCOSUR", Editorial Norma. ISBN 987-545-148-7, marzo, Argentina, 2004.

MONSANTO Alberto; "CAN-MERCOSUR: Esquemas institucionales comparados", en: Integración y Cooperación Atlántico Pacífico, Cátedra Internacional Andrés Bello (organizadora), Editorial Universidad Nacional de Rosario, Argentina, 2002.

MORAVCSIK Andrew; "Preferences and power in the European Community: a liberal Intergovernmentalist Approach", Bulmer Simon & ScottAndrew (Eds) economic and Political Integration in Europe: Internal Dynamics and Global Context, Blackell Publishers, Oxford, 1994.

NESADURAI Helen E.S.; "Globalisation and Economic Regionalism in Asean: A Combined Economic Realist-domestic Politics Interpretation" Annual Meeting International Sudies Association, 24-27 de marzo, Nueva Orleans, 2002.

PIZARRO Roberto; "Agenda económica propia", en: Después del Consenso de Washington, Nueva Sociedad, Nº 199, septiembre-octubre, Venezuela, 2005.

PONCE Facundo M.; "11 de Septiembre 2001. La Legitimación discursiva de la Transnacionalización del Poder", Colección Tesis, Centro de Estudios Avanzados, Universidad Nacional de Córdoba, Argentina, 2004.

PORTA Fernando y FONTANALS Jorge; "La integración intraindustrial: el caso del Acuerdo Argentino-Brasileño en el sector de bienes de capital", en: Integración Latinoamericana, año 14, Nº 152, diciembre, INTAL, Buenos Aires, Argentina, 1989.

PREBISCH Raúl; "La periferia latinoamericana en la crisis global del capitalismo", en: El pensamiento de Raúl Prebisch, Tesis, Argentina, 1988.

QUIJANO José M; "MERCOSUR y Chile, ¿el otro polo del ALCA?", en: Revista "Capítulos", Nº 62, Mayo-Agosto, Sistema Económico Latinoamericano -SELA- Caracas, Venezuela, 2001.

RICO FRONTAURA Víctor, "La Comunidad Andina", en: Los procesos de Integración y Cooperación regionales, Convenio Andrés Bello, Instituto de Estudios Internacionales, Vol. 1.2, Universidad de Chile, Chile, 2004.

RONDON Virginia y URBINA Xiomara; "Negociaciones entre la Comunidad Andina (CAN) y el Mercado Común del Sur (MERCOSUR) para establecer una zona de libre comercio. Avances y obstáculos", en: Giacalone Rita, editora, "CAN-MERCOSUR a la sombra del ALCA", primera edición, Mérida, Venezuela, 2003.

RUA BOIERO Rodolfo; "ALCA: Algo más que una nueva sigla" (Segunda Parte), en: "Periódico Económico Tributario", La Ley, 3 de octubre, Argentina, 1996.

RUA BOIERO Rodolfo; "ALCA: Algo más que una nueva sigla" (Primera Parte), en: "Periódico Económico Tributario", La Ley, 18 de septiembre, Argentina, 1996.

RUA BOIERO Rodolfo; "ALCA: de eso no se habla", en: "Periódico Económico Tributario", La Ley, 30 de mayo, Argentina, 1994. SALGADO Germánico, "El Mercado Regional Latinoamericano: el proyecto y la realidad", en: Revista de la CEPAL Nº 7, abril, Naciones Unidas, Santiago, Chile, 1979.

SALGADO Germánico, "Las nuevas orientaciones del Grupo Andino y la Integración Latinoamericana", en: Integración Latinoamericana, Nº 43 INTAL, Buenos Aires, Argentina, 1980.

SCHAPOSNIK Carmen Rosa; "Vínculo asociativo e identidad en cooperativas de trabajo". Cuadernos de Economía Social, Instituto Argentino de Investigaciones de Economía Social (IAIE), Edición Especial, Argentina, 2001.

SCHAPOSNIK Carmen Rosa; "Proceso regional de Integración Cooperativa de las Américas: Estudio Argentina". Estudio realizado para el "Programa de Fortalecimiento de la Incidencia del Movimiento Cooperativo de las Américas en los procesos de Integración de la región", de la ACI-Américas y la Sociedad de Cooperación para el Desarrollo Internacional (SOCODEVI), septiembre, Argentina, 2005.

STAHRINGER DE CARAMUTI Ofelia; "América Latina entre el ALCA y la UE, el MERCOSUR y la Comunidad de Naciones como unidades de negociación política", en: Integración y Cooperación Atlántico Pacífico, Cátedra Internacional Andrés Bello (organizadora), Editorial Universidad Nacional de Rosario, Argentina, 2002.

STRANGE Susan; "Polítical Economy in International Relations", in: K. Booth and S. Smith (Eds) International Relations Theory Today, 1995.

TORO GUERRERO Luis; "Potenciales efectos de un área de libre comercio entre la CAN y el MERCOSUR", en: Integración Regional de América Latina. Procesos y Actores, Behar-Giacalone-Mellado Editores, Instituto de Estudios Latinoamericanos de la Universidad de Estocolmo, Grupo de Integración Regional de la Universidad de los Andes, Instituto de Integración Latinoamericana

de la Universidad Nacional de La Plata, Estocolmo, Suecia, 2001.

VACCHINO Juan Mario; "Integración Latinoamericana. De la ALAC a la ALADI", ediciones Depalma, Buenos Aires, Argentina, 1983.

VERA Tavaré – BIZZÓZERO Lincoln; "La construcción del MERCOSUR: diagnóstico y evaluación de lo acordado", en: Integración Latinoamericana, Año 18, Nº 196, INTAL, Buenos Aires, Argentina, 1993.

VINER Jacob; "The customs Union Issue", Carnegie Endowment for International Peace, Nueva York, 1950.

WAGNER Alan; "La Comunidad Andina de Naciones: un programa de desarrollo descentralizado", en: www.can.org, 16 de julio, 2005.

WIONCZEK Miguel; "Integración de América Latina: Experiencias y perspectivas", Fondo de Cultura Económica (FCE), México, 1964.

ZELADA CASTEDO Alberto; "Las reformas al Acuerdo de Cartagena: La estructura institucional y el principio de no discriminación", en: Integración Latinoamericana, Año 13, Nº 134, mayo, INTAL, Buenos Aires, Argentina, 1988.

Documentos

Comunicado Conjunto de los Presidentes de los Estados Partes del MERCOSUR y los Estados Asociados, Asunción, 20 de Junio de 2005.

Declaración de Ayacucho 2004, Pampa de La Quinua - Ayacucho, 9 de diciembre de 2004.

Declaración de Caracas en el Marco de la I Reunión de Ministros de Energía de la Comunidad Suramericana de Naciones, Primera Reunión de Jefes de Estado de la Comunidad Sudamericana de Naciones, Brasilia, 30 de septiembre de 2005.

Declaración de Lima, Conclusiones de la VII Reunión de Alto Nivel del Mecanismo de Coordinación y Cooperación en materia de Drogas entre América Latina y el Caribe y la Unión Europea, Lima, 3 de Junio de 2005.

Declaración de los Ministros de Relaciones Exteriores de la Comunidad Sudamericana de Naciones, Guayaquil, 2 de Agosto de 2005.

Declaración de Seguridad Ciudadana en Sudamérica Fortaleza, 26.08.2005, Primera Reunión de Jefes de Estado de la Comunidad Sudamericana de Naciones, Brasilia, 30 de septiembre de 2005.

Declaración del Cusco, Texto Oficial, Perú, 7 de diciembre de 2004.

Declaración del Cusco sobre la Comunidad Sudamericana de Naciones III Cumbre Presidencial Sudamericana, Cusco, 8 de diciembre de 2004.

Declaración Presidencial y Agenda Prioritaria, Primera Reunión de Jefes de Estado de la Comunidad Sudamericana de Naciones, Brasilia, 30 de septiembre de 2005.

Programa de Acción, Primera Reunión de Jefes de Estado de la Comunidad Sudamericana de Naciones, Brasilia, 30 de septiembre de 2005.

Declaración sobre el Seguimiento de la Cumbre América del Sur-Países Árabes, Primera Reunión de Jefes de Estado de la Comunidad Sudamericana de Naciones, Brasilia, 30 de septiembre de 2005.

Declaración sobre Integración en el Área de Infraestructura, Primera Reunión de Jefes de Estado de la Comunidad Sudamericana de Naciones, Brasilia, 30 de septiembre de 2005.

Declaración sobre la Convergencia de los Procesos de Integración en América del Sur, Primera Reunión de Jefes de Estado de la Comunidad Sudamericana de Naciones, Brasilia, 30 de septiembre de 2005.

Declaración sobre la Cumbre Comunidad Sudamericana de Naciones / Unión Africana, Primera Reunión de Jefes de Estado de la Comunidad Sudamericana de Naciones, Brasilia, 30 de septiembre de 2005.

Propuestas de los Presidentes de Uruguay y Venezuela, Primera Reunión de Jefes de Estado de la Comunidad Sudamericana de Naciones, Brasilia, 30 de septiembre de 2005.

Reunión Cumbre de Brasilia, 29 y 30 de septiembre de 2005.

Sitios web

AGENCIA PERIODÍSTICA DEL MERCOSUR: http://www.prensamercosur.com.ar

ALCA: www.alca-ftaa.org ALADI: www.aladi.org

ALIANZA COOPERATIVA INTERNACIONAL DE LAS AMÉRICAS (ACI): http://www.aciamericas.coop

CAN: www.comunidadandina.org

COMUNIDAD ANDINA DE NACIONES (CAN): http://www.comunidadandina.org -

CRÓNICA. www.cronica.com.mx MERCOSUR: www.mercosur.org.ar MERCOSUR: http://www.mercosur.org.uy

ORGANIZACIÓN INTERNACIONAL DEL TRABAJO (OIT): http://www.ilo.org -

TERRA. Actualidad. 26/09/05. www.terra.com.ar UNION EUROPEA: //europa.eu.int/index-es.htm